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这134个小锅炉如能按时关
停，济南市每年将减少燃煤消耗60
余万吨，相当于平均每位济南市民
将少吸入0 . 017公斤烟尘。这些锅
炉分别归属66个单位。孙大伟的第
一项任务是摸清燃煤锅炉的具体
情况，了解和协调锅炉归属单位的
改造意愿。“一天跑三四个地方，我
和另一个同事一起，一个月跑下来
了。”孙大伟说，现在随便说一个锅
炉，他都知道在哪里、是什么情况。

不过，孙大伟最开始可没少吃
闭门羹。“电锅炉是个新鲜事儿，供
热成本比燃煤高，不少已经烧了多
年燃煤锅炉的单位并不感兴趣。而
且关停的最后期限是明年，有的单
位还有能拖一天是一天的心态，不
太想早改。”孙大伟说，遇到这样的
情况，只能一次次去，反复解释。

学校是煤改电的大户，不少院

校都自己烧锅炉。“加入集中管网
供热学校的成本肯定要增加不少，
所以他们积极性不大高。如果改成
用电锅炉自己烧，可以利用峰谷电
价，还能在放长假期间关掉，另外上
课的时候，宿舍里可以关一些，下课
的时候教室里可以关一些。这样算下
来，学校烧电锅炉可比普通小区的电
锅炉省下三分之一的钱。”孙大伟说，
电价对不同主体有不同的收费标准，
每到一个单位，他都会把这个单位使
用电锅炉后怎样省电弄明白，先把经
济账算明白。

除了已经列入关停范围的小锅
炉外，孙大伟和小伙伴们还发现了大
约十个集中供热管网到不了的小区。
天方怡景园小区就是其中之一，这个
小区今年用上了低谷电蓄热锅炉。这
种“锅炉”由若干“储热块”组成。每天
夜里使用低谷电进行蓄热，热量可以

持续释放24小时。
孙大伟说，今年已经有六个项目

完成了电能替代，支撑这些电锅炉的
城市电网负荷和安全设施都配套进
行了具体的调整。根据测算，这些项
目节约标煤约1 . 1万吨，三个月来减
少二氧化碳排放量约2.1万吨。另有8
个项目基本确定，将在明年实施。

而明年对孙大伟和他的小伙
伴们来说将是更忙碌的一年，为了
明年供暖季的蓝天，更多更难替代
的燃煤锅炉都要在明年实现关停。
但孙大伟说，这是他作为济南人做
的最有意义的一个活儿。

由本报联合安利(中国)日用品有
限公司推出的“城市良心”栏目,在社
会上引起了强烈反响。本报将继续
寻找那些为我们这座城市发展奉献
着的人们,也欢迎市民拨打96706126

向我们推荐您身边的榜样。

一一月月跑跑遍遍113344个个燃燃煤煤小小锅锅炉炉
孙大伟推广“煤改电”，三个月减少二氧化碳排放量两万多吨

孙大伟的办公室在杆
石桥旁济南供电公司大楼
的7楼，透过办公室的玻璃，
能看到南边和东边的两个
锅炉正在冒烟。今年9月6日
济南市供电公司成立了电
能替代工作办公室后，他的
工作就和济南的蓝天相连，
为推动清洁电能替代燃煤
供暖服务。

济南今年9月、10月份
的空气质量在全国重点区
域和74个城市空气质量状
况中排倒数第一。治理雾霾
不能只等风来，而要主动减
少污染排放。根据计划，济
南市要在明年10月底前淘
汰134台燃煤小锅炉，这些
小锅炉需要通过采取“煤改
电”、“煤改气”、工业余热替
代、分布式能源利用等方式
退役。而孙大伟则是“煤改

电”方案的服务者。
至今“煤改电”在全国

都还是新鲜事儿。孙大伟
说，自己工作12年来从来没
和锅炉打过交道。对一个已
经工作了十多年的老员工
来说，再从头学习并不简
单，但他主动接受了挑战。
学习电锅炉原理，重温电价
政策，研究城网负荷，为每
个锅炉寻找具体接入方案，
他几乎每天都在学习。

“我大学就不是学电
的，而是学法律的。后来到
了单位，一线需要人，我就
到了一线，既负责和客户沟
通法律相关事务，也跟着老
电工师傅学习电力知识和
操作技能。后来研究生就由
文转理念了电力专业。”孙
大伟说，这次的新工作让他
又找回了当年的学习劲头。

为推广“煤改电”方案

他重新归零主动学习

一天得跑三四个地方，吃了不少闭门羹

济南的冬天有挥之不去的雾霾和随处可见的锅炉
烟囱。为了能让济南市的燃煤小锅炉如期退役，济南供
电公司电能替代工作办公室的孙大伟仅用一个月就跑
遍了济南的134个燃煤小锅炉，研究“煤改电”方案。

本报记者 王皇 实习生 王禄萍

孙大伟正在查看电锅炉。 本报记者 王皇 摄
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